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深圳市拓日新能源科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：20210908 

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          ☑路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

太平洋证券刘晶敏；光大证券林俊杰、黄帅斌、周翀；苏州国

信何鹿鸣；嘉石大岩资本花洁、蒋晓飞；中金公司蒋芸芸；盈

方得汪璐、周晨捷；深圳市力合金融周天寅；上海顶天投资李

胜敏；芳晟投资程宇星；磊鼎资产马青丽；匀丰资产王峰；华

泰证券高健等线上投资者多名 

时间 2021 年 9月 8日 10：00-12：00 

地点 香年广场 A栋 802 会议室 

上市公司接待人

员姓名 
董事长陈五奎、总经理杨国强、董事会秘书龚艳平 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

董事会秘书龚艳平通过 PPT 介绍了公司的基本情况，主

要内容包括：光伏行业概况及行业前景、公司发展历程、产业

布局、近三年业绩情况、投资亮点及未来主要发展方向。 

本次活动主要问题汇总如下： 

1、请问公司在所处的光伏太阳能玻璃领域竞争格局及发展趋

势？公司在该细分领域的市场占有率？目前光伏太阳能玻璃

整体增长水平及价格变化趋势是怎么样的？上游纯碱的大幅

上涨对公司光伏太阳能玻璃产品利润是否有影响？公司出口

产品的占比也相对较大，请问公司未来如何规避可能的国际贸

易摩擦？对于人人民币汇率的波动公司有何对冲的方法？ 

答：目前光伏玻璃领域主要由两家一线厂家和众多的二三

线厂家构成了一个竞争的格局，也存在一些新的原做浮法玻璃

的企业跨界跨行进入光伏玻璃行业。光伏玻璃行业慢慢成长为

一个目前景气度非常高的行业。目前公司整体有 4 条生产线，

待一线投产后整体日投料量达到 1200 吨，产能方面排在行业



前列。 

随着双玻组件市场渗透率的提高以及下游电站的发展，光

伏玻璃的需求在大幅增长。光伏玻璃价格主要随供需关系而变

动，去年四季度市场需求的带动下光伏玻璃价格翻倍增长，目

前玻璃的新增产能仍需要一定时间搭建，所以整体对光伏玻璃

的需求偏紧，价格趋势预判向上。 

纯碱价格一向存在周期性、季节性的波动，目前纯碱在玻

璃成本里占比约 25%，对于纯碱公司会做跨周期的采购，在低

位采购、高位使用，高位时我们适当做减量采购，抚平波动性。 

应对人民币汇率波动的对冲办法：一是在能够使用人民币

结算的国家，尽可能推广人民币结算；二是收到的美金货款，

直接用于境外采购，比如光伏胶膜的粒子主要依赖进口，我们

用美元在境外完成采购。 

2、2020 年和 2021 年上半年的发电量，上网电量，弃电率是

否提高，电价以及电网结算价和补贴分别是多少？新扩的玻璃

产能，预计什么时候能够完全达产，今明两年乐观的产能利用

率是多少？连州项目的投资情况，项目进展，有哪些原材料自

己消化，哪些需要外购？公司 2020 年的 4000 多万利息收入是

什么项目？ 

答：（1）2020 年整体发电量约为 6.16 亿度电，今年上

半年与去年同期的情况基本持平，整体弃电量不断下降，发电

量和上网量差别不大。目前公司整体电价 0.85 元/度，其中

25%是脱硫电价，75%是国家补贴。 

（2）玻璃一线预计两个月内点火投产，投产后整体日投

料量达到 1200 吨，今明两年未来的产能利用率预计达到 90%

以上。 

（3）连州项目已完成前期指标土地和电力接入，目前等

定增募集资金到位后，将进行大规模的动工，迅速推动项目进

程。电站项目中组件、支架、玻璃等超 70%原材料都是自产自

供，其余如逆变器、汇流箱等电器设备则需要外购。 

（4）2020 年 4000 多万的利息收入是通过收购一个组件

客户用于抵消应付账款的光伏电站，同步产生的利息收入。目

前公司产销型的应收账款占比很少，应收账款情况是比较良好

的。 

3、硅料的涨价对光伏玻璃的影响多大，可否有效转嫁？ 



答：硅料涨价导致组件价格上涨，影响装机规模，从而使

得玻璃价格走低。但玻璃的供应是刚性的，硅料供应是弹性的，

因此对公司玻璃的销售影响较小。 

4、公司光伏玻璃炉窑 300 吨/天，竞争对手已经 1000 了，成

本优势在哪？公司全产业链布局，包括胶膜和玻璃，支架，和

专业公司相比成本规模并没有优势，这样布局的逻辑是什么，

业务的重心未来是什么？公司整县推进分布式这块公司有哪

些进展？ 

答：公司光伏玻璃优势有三，一是关联股东石英砂稳定供

应；二是低价的专用管道天然气；三是运输优势，公司光伏玻

璃主要面向西北市场，节省大量运输费用。 

公司考虑到行业的阶段性风险，布局全产业链，同时也聚

焦高毛利的链条，灵活配合。未来我们主要侧重两个链条的垂

直整合，一是主产业链注重下游组件加电站开发，带动上游包

括辅材产能的消化；二是增加光伏胶膜板块，与光伏玻璃相辅

相成，扩充辅材链条。 

公司目前在产业落地的地区整县分布式光伏项目推动进

展顺利；同时整县分布式光伏建设需要大量资金投入，公司也

积极与国央企对接，利用国央企的资金优势，结合自身产业优

势，推动战略合作。 

6、如何保证盈利的稳定性和可持续性？风险点在哪里？在光

伏这个赛道风口上很多公司都在积极扩充产能，未来毛利率是

否会受到影响？ 

答：首先，公司以稳健的经营风格强调长期可持续发展战

略，对投资者负责。拓日在光伏行业专注超过 19 载，一直强

调盈利的稳定性，盈利的可持续性是我们一直追求的目标。行

业的风险点在于光伏行业技术周期性较强，全新设备的全投入

有一定的折旧周期以及银行贷款，从最初的非晶到多晶再到现

有的单晶技术路线，当技术路线在设备摊销未完成便开始转变

时就会加快企业的淘汰步伐。 

其次，企业在加速扩充光伏行业的相关产能，光伏产品的

毛利率不是未来会受到影响，而是最近 20 年以来持续下降，

毛利率的降低便促使技术和工艺水平的不断提高。目前碳中和

的提出加快光伏行业的发展，产能扩张是正确的，公司可关注

到产能扩张的具体方向，结合拓日技术、设备、人才等优势，



寻求自身的发力点。如：光伏玻璃窑炉从设计、相关基础设备、

自动化控制等均为自研，在千吨窑炉投资成本上拓日约为市场

平均水平的 50%，因此，设备摊销较低，可促进产品毛利率的

提高。 

7、公司在整个产业链上布局很完整，给自己筑起了护城河，

前瞻性应该给予肯定。但是在未来的发展战略上是如何规划

的？怎么能脱颖而出在市场占据一定的市场份额？会不会面

临头部企业的一些挤压？ 

答：公司在未来的发展战略上跟随市场路线进行调整，目

前拓日主要以光伏组件、光伏电站、光伏玻璃三大业务板块组

成大循环的业务布局，新增光伏胶膜业务未来将为公司培育新

的业绩增长点。组件为第一大业务板块，公司的组件产品出口

主要围绕巴西、印度、中东、欧洲国家等，国内市场方面公司

不参与大型央企集采竞价招标项目而在央国企的联合共建光

伏电站项目中绑定中上游组件、辅材、支架等消纳，与龙头企

业形成错位竞争关系，实现毛利的整体提升。在市场进入低潮

的时候，公司保证所有辅材的供应，刚性输出光伏玻璃，组件

生产后在自有电站进行投入，形成闭循环的业务亮点。公司在

光伏胶膜领域的涉及，可通过光伏玻璃进行同客户销售，在已

有客户群体中推进，达成规模效果，促进业绩增长。 

未来的发展战略上公司无法完全避免头部企业的挤压，拓

日除硅料未涉及，其他产品均有布局。公司虽在行业里面不算

领头企业，但在光伏行业中巨头也有倒闭的风险，专注行业某

一领域的企业，在遇到市场不乐观的情况下也可能面临无法躲

避的风险。拓日的产品在单位成本上有自身优势，尽量与头部

企业达成合作而非竞争关系，如：公司在光伏玻璃板块聚焦大

客户、大订单；组件方面公司专注于央国企的合营合作模式，

避免与组件巨头在央国企集采是通过低价竞争获取订单。 

8、半年报应收账款 14.01亿，其中主要是前两大客户，说明

下前两大客户的情况？整体应收有多少坏账风险？应收账款

周转率 1.25 低于行业平均 4较多，请结合公司的业务模式说

明下原因？半年报短期借款金额较大 11.81 亿，利息费用 0.8

亿，折算的利率大幅高于市场水平，说明下原因？（融资租赁

的资产有多少，利率多少？）结合自身核心竞争力、在手订单

情况、行业竞争对手比较、行业地位情况综合论证公司业绩增



长的可持续性？ 

答：（1）应收账款占比最大的是国家光伏电费补贴 10.33

亿元，其次是公司上半年向澄城县政府出售澄城永富 53MW

光伏电站产生的 3.18 亿元应收账款，以上两项占公司应收账

款总额的 93.33%，剩余应收账款为产品销售产生的应收账款，

占比极小。国家光伏电费补贴及澄城县政府应支付的股权转让

款存在一定的支付周期，但该应收账款属于政府信用背书，回

收风险极小。公司未来将积极跟进补贴政策等最新情况，进行

国补及股权转让款等应收账款催收工作，逐步减少应收账款。 

（2）刨除国补以及政府应收，对于公司纯销售形成的应

收账款，其周转率是非常高的，预计高于行业的平均水平。所

以根据公司目前业务模式，电站板块有些应收账款，但随着国

家未来走向平价电站，对存量电站的国补支付节奏将会加快。 

（3）公司目前整体有息负债约 24 亿，若按半年 0.8 亿财

务费用计算贷款年化利率约为 6.6%，对于民营上市公司来讲，

这个水平基本相当，也是不是太高。去年底公司对债务结构做

了调整，把原有的一些短期银行借款置换成融资租赁。对于长

期融资租赁，其利率水平要高于银行的贷款利息，但是我们主

要基于本身的电站资产，而电站的回报周期稍长，需要配置长

周期的贷款，更有利于公司的资产结构，因此融资租赁的使用

更有利于企业现金流的管理，所以公司财务费用相应的利率水

平会有所上涨。 

（4）融资租赁规模目前约 11 亿，其利率相较银行的平均

水平略高，大概 7%，公司整体平均财务费用年化利率大概 6%。 

公司在目前重点布局的核心原材料、太阳能电池产品、太阳能

电站应用板块，在未来业务拓展上具有较好的延展性和可持续

性。首先，光伏组件为中间产品，其承托公司上游的光伏胶膜

和玻璃，下游通过电站项目，组件端的产品依靠公司的技术、

设备等做到效果最大化，即能够打通下游的电站项目承建。其

次，电站板块目前主要做前期开发，跟当地的国企和央企做捆

绑，通过此方式下游的打通，可同步带动公司上游整个产业链

的发展。未来，公司通过目前三大主营业务，增加 BIPV 和整

县分布式的光伏电站 EPC 工程业务，以及新增延伸的光伏胶

膜产品，形成未来新的业务支撑点。 

9、BIPV 的市场空间，和目前屋顶光伏的主要区别，技术难



点在哪里，竞争者格局情况？ 

答：根据行业的相关数据显示，包括存量的绿色建筑、未

来新建及拟建的项目，BIPV 的市场空间预测可超过千亿，光

伏电站的主要装机将由原有的大型集中式地面光伏电站慢慢

转向光伏屋顶和建筑一体化，市场前景将更加广阔。 

BIPV 与现在屋顶光伏的区别，其实存在部分交叉与重合，

主要还是在于 BIPV 更多的是跟建筑结合，屋顶分布式是 BIPV

中的一个较小领域。BIPV 更多的是跟建筑的主体结构做更大

的结合，包括立面、屋顶及整个建筑的立体空间，都可以采用

太阳能光伏技术设计，也取代了一般原有的一些建筑材料，所

以它的主要区别就是屋顶光伏只是利用它的屋顶作为一个电

站。BIPV 技术的难点可能更多的来源于与建筑的完美结合，

对防水、防潮、遮阳、耐火、耐高温、美观性等均有一定的要

求。 

第二个 BIPV 的美观性，它对环境的承载有更高的要求，

对光伏组件的要求也会更高。我们在这块布局比较早，我们所

有的工业园采用 BIPV 建筑，技术层面不存在大障碍，可能更

多的还是在于未来在市场推广方面，包括政策的支持方面，未

来我们会做更深入的推进。 

目前，我们希望未来跟做建筑安装这块的光伏企业进行一

些全方位的横向的战略合作，类似隆基跟森特的合作，也是我

们未来的一个借鉴，更加有效的推动工 BVIP 业务的发展。 

10、公司打算参与国家绿色电力交易试点工作吗？有无规划

进行碳资产买卖(CCER)和地方发放碳交易配额的申请？ 

答：公司非常重视这块的工作，目前成立了相关的工作小

组，在公司半年度总结会的时候，董事长亲自布局这项工作，

由相关的高管牵头来参与所有的绿电交易，包括碳排放交易以

及未来绿证交易。拓日新能在这一领域具备资质，同时我们利

用我们自身接近 500 兆瓦光伏电站的发电能够增加我们这一

块的消纳通道，提升我们的利润空间。 

11、公司的战略定位是中等规模，全产业链；想听听董事长对

于中等规模定位的考虑。 

答：公司的战略定位为中等规模和全产业链是联合互动

的。因为，中等规模主要是讲排除企业发展过程中的风险，我

们所谓的中等规模，是在任何一个行业里面，任何一个分支领



域都不去做孤立的、特别大的投资，包括光伏玻璃、硅片等方

面。其实，任何行业的风险都是一个累积的过程，实际上光伏

行业早期出现问题的企业都是这个逻辑，并不是规模化的企业

出问题可能性就比较小。 

另外，企业员工的规模也不能过大，一旦在市场出现短期

的断档的时候，员工的可持续性就存在问题。因此，我们目前

的总人数控制在 2000 人以内，规划中等规模。 

目前，根据我们预测的情况，光伏玻璃产品在供给端是短

期且紧俏的，另外，EVA 可能在稍微长期一段时间内还会短

缺，短缺的原因主要是技术问题，包括原材料、设备等技术类

问题，公司的强项在于找到并突破这一类技术攻关。 

中等规模全产业链主要是考虑企业的风险问题。中国光伏

发展 30 年常青藤没有几棵，拓日新能算其中之一。公司稳健

发展至今主要是坚持相互协同的全产业链带来的可持续发展。 

附件清单（如有） 无 

日期 20210908 

 

 


